

Prof. Dr. Heiner Bielefeldt

Hauptseminar: **Die UN-Behindertenkonvention und ihre Umsetzung in Deutschland**  
(Int. Politik; BA Modul Pol 6 oder 7- Int. Beziehungen)

Dienstag, 10:15 - 11:45 Uhr, KH, R. 0.024

Beginn: 20.04.2010

Die UN-Behindertenrechtskonvention gehört zu den jüngsten Instrumenten des internationalen Menschenrechtsschutzes. Nachdem sie im Dezember 2006 von der Generalversammlung verabschiedet worden war, trat sie im Mai 2008 in Kraft. Wie noch keine Menschenrechtskonvention zuvor hat sie im Kreis von Interessierten und Betroffenen geradezu Enthusiasmus ausgelöst. Dies liegt vor allem daran, dass die Behindertenverbände und mit ihnen verbündete NGOs die Konvention von Anfang stark mit geprägt haben und nun eine aktive „Ownership“ an ihr reklamieren. Mit Leitbegriffen wie assistierte Autonomie, Inklusion und Barrierefreiheit setzt die Konvention neue Maßstäbe nicht nur für die Behindertenpolitik, sondern stellt auch einen Meilenstein für die Weiterentwicklung des Menschenrechtsansatzes dar. Auch was die Durchsetzungsinstrumente angeht, setzt sie zum Teil neue Maßstäbe.

Im Seminar beschäftigen wir uns zunächst mit der Konvention selbst: Dabei geht es um die Entstehungsgeschichte, die ihr zugrunde liegende Erfahrungen, die zentralen Prinzipien und einzelne Verbürgungen sowie die an die Konvention geknüpften Durchsetzungsmechanismen. Im Vergleich zu anderen internationalen Menschenrechtskonventionen soll deutlich werden, was die Behindertenrechtskonvention mit diesen gemeinsam hat und wo sie eigene, neue Wege einschlägt. Sodann geht es darum, im Lichte der Konvention und anhand praktischer Beispiele Reformbedarf in Deutschland zu identifizieren. Besondere Aufmerksamkeit soll dabei dem Anspruch auf inklusive Bildung gewidmet werden.

Literaturempfehlungen:

Sigrid Arnade, Zwischen Anerkennung und Abwertung. Behinderte Frauen und Männer im biopolitischen Zeitalter, in: *Aus Politik und Zeitgeschichte* 6/2003, S. 3-6.

Heiner Bielefeldt, Zum Innovationspotenzial der UN-Behindertenrechtskonvention. Essay hg. vom Deutschen Institut für Menschenrechte, 3. erweiterte und aktualisierte Auflage, Berlin 2009.

Theresia Degener, Menschenrechtsschutz für behinderte Menschen: Vom Entstehen einer neuen Menschenrechtskonvention der Vereinten Nationen, in: *Vereinte Nationen* 2006, Heft 3, S. 104-110.

Sigrid Graumann, Assistierte Autonomie. Von einer Behindertenpolitik der Wohltätigkeit zu einer Politik der Menschenrechte. *Publications of the Department of Philosophy Utrecht University*. Vol LVIII, Utrecht 2009.